

## TIEMPO SOCIAL, VELOCIDAD Y FORMAS DE VIDA

El sentido y objeto del número para la revista *Castalia* que aquí se pone a disposición descansa en al menos dos pilares generales. Por un lado, responde a la creciente necesidad de tematizar los tiempos sociales de la actualidad. Las formas que el tiempo social adopta y las explicaciones que de ellas ha desarrollado la academia es amplia y diversa, contemplando variadas tesis entre las que se cuentan la idea de la compresión espacio-temporal de Harvey y Giddens, la liquidez de la modernidad de Bauman, o la aceleración de la sociedad de Rosa y Glezes. De la mano con lo anterior, por otro lado, estos fenómenos sociales se anclan y mimetizan con las variedades de valores, principios, poderes y saberes de la vida cotidiana, algo que de alguna manera ha sido sintetizado bajo el concepto de 'formas de vida' [*Lebensformen*] por autores tan diversos como Ludwig Wittgenstein, Giorgio Agamben y, últimamente, el intento más sistemático de Rahel Jaeggi. A diferencia de los 'estilos' o 'modos' de vida que suponen una conciencia de elección por parte de los sujetos, las formas de vida engloban tanto las adopciones conscientes como inconscientes de los patrones sociales en la vida individual, componiendo, por tanto, un concepto sociológico más holístico que el de 'modo de vida'. Para el caso de este número especial, algunas de las preguntas centrales que guían transversalmente a casi la totalidad de los textos son: ¿cómo se articulan las formas temporales con las formas de vida? ¿Qué relación guardan las dinámicas que rigen el tiempo con las que rigen la vida individual y colectiva? ¿Hay lógicas temporales que moldean directamente las formas de vivir? Estas y otras son algunas de las inquietudes fundamentales que el presente número especial aborda desde diversas perspectivas.

Desde la relación entre tiempo y poder, Javier Cristiano expone las formas temporales que adoptan distintas maneras de ejercer dominaciones sobre el tiempo del otro, abriendo sugerentes y útiles modos de tipologizar la relación entre poder y tiempo. En la misma dirección mi artículo propone una esquemática clasificación y organización de las teorías del tiempo social según si estas se aproximan a la cuestión temporal de forma estricta, tangencial o evaluativa. Con esto se busca dar un marco de entendimiento mínimo a las diversas propuestas teóricas sobre el tiempo social con el propósito de no confundir sus proyectos cuando estas tematizan los tiempos en la sociedad. En un registro diferente, Mauro Basaure, Darío Montero, Joao Tziminadis y Alexis Gros trabajan directamente sobre la obra de uno de los autores canónicos del estudio del tiempo social en las últimas décadas: Hartmut Rosa. Mientras Basaure expone las interdependencias teóricas de la alienación y la aceleración en el trabajo de H. Rosa, Montero, por su parte, aborda la sugerente relación (o no) de los conceptos de 'nación' y 'aceleración' en algunos textos del autor alemán. También abordando la obra rosiana, en el caso de Gros se establece una revisión de la obra del sociólogo alemán, esta vez desde un diálogo comparativo, integrativo y crítico con el trabajo sobre las formas de vida de Rahel Jaeggi. Tziminadis, por último, adopta la perspectiva de Rosa, pero va más allá de ella, explorando el efecto de la tecnología en la experiencia temporal de las vidas finitas de los individuos, la cual efectúa una problemática promesa de extensión y dominio del tiempo.

En una línea diferente, y en sintonía con los análisis de la velocidad y la vida subjetiva, Estefanía Dávila conecta la aceleración de las formas de vida en la modernidad tardía con preguntas sobre la individualidad en dicho contexto. En una vertiente similar, Esteban Grippaldi desarrolla un trabajo

fundamentado empíricamente sobre experiencias psicológicas de tiempo en el contexto de cambios sociales de alta velocidad. Por último, el dossier cierra con una entrevista a Simon Glezos, un original pensador del vínculo entre velocidad y política. En un registro que continúa el impulso abierto por Paul Virilio hace ya más de 40 años, Glezos desarrolla una lectura propia de los avatares contemporáneos de las 'políticas de la velocidad' en contextos de alto impacto tecnológico y financiero. La entrevista profundiza en algunas de las principales tesis expuestas en los libros del autor, concretamente en *The Politics of Speed* (2012) y *Speed and Micropolitics* (2020), en relación a la velocidad de los flujos sociales manifestados en los movimientos de capitales, migraciones y actuales formas de superación del espacio por el tiempo fruto de la creciente digitalización.

Dada entonces la diversidad y originalidad de los temas abordados en este número especial sobre *Tiempo social, velocidad y formas de vida* es de esperar que este genere atracción en una amplia gama de investigadores y público interesado, dentro y fuera de la academia. La transversalidad y centralidad de las preguntas sobre el tiempo para nuestras vidas ayuda a explicar el creciente interés que ha despertado su estudio durante las últimas décadas en diferentes latitudes, al interior de la academia y más allá de ella. Este número especial busca así ser una contribución más en el emergente panorama de los estudios sociales y culturales del tiempo.

**Felipe Torres**

**Erfurt, Enero 2022**

